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中西區區議會  
二零二四至二五年度  

交通運輸委員會  
 

第一次會議紀錄  
 
日 期  ﹕  二○二四年二月一日 (星期四 ) 

時 間  ﹕  下午三時三十分  
(緊接社區參與及文化康樂委員會第一次會議 ) 

地 點  ﹕  香港中環統一碼頭道 38 號  
海港政府大樓 14 樓  
中西區區議會會議室  

 
出席者：  

 

主席  

楊哲安議員   

副主席  

楊開永議員  

 

 

委員  

王倩雯博士   

吳然議員   

呂鴻賓議員   

李志恒議員 ,MH   

邱松慶議員 ,MH   

金玲議員 ,MH   

施永泰議員   

胡汶軒議員   

張嘉恩議員   

楊學明議員 ,MH   

葉永成議員 ,SBS,BBS,MH,JP   

葉亦楠議員 ,JP   

趙華娟議員 ,MH   

劉天正議員   

羅錦輝議員   

 

   



 2 

列席者：  

謝穎嘉女士  

張幗瑩女士  

 

中西區民政事務助理專員   

中西區民政事務處  高級行政主任 (區議會 ) 

 

 

秘書：  

楊洛燊先生  中西區民政事務處  行政主任 (區議會 )5 
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歡迎  

（下午 3 時 30 分至 3 時 31 分）  

 

 中西區區議會轄下交通運輸委員會主席歡迎各委員出席。主席提醒委員

留意在有需要時作適當的利益申報。  

 

 

第 1 項︰通過會議議程  

（下午 3 時 31 分）  

 

2.  由於委員沒有意見，主席宣布通過會議議程。  

 

第 2 項︰主席報告  

（下午 3 時 31 分至 3 時 33 分）  

 

3.  主席表示秘書處在會前接到邱松慶議員提交的《缺席會議通知書》，表

示他因以肇慶市政協委員身分出席「中國人民政治協商會議肇慶市第十二屆委員

會第三次會議」而離港，故未能出席 2024 年 2 月 1 日舉行的交運會二零二四至二

零二五年度第一次會議。由於沒有委員提出意見，主席宣布交運會接納邱松慶議

員提交的缺席會議申請。  

 

4.  主席提醒各委員每年在委員會的出席率均不得低於 80%，並重申根據《常

規》，會議只會同意因身體不適、代表其所屬區議會出席會議 /活動或會議認為合

理的其他理由的缺席申請。他又表示委員會的會議紀錄應盡量精簡扼要，並以不

記名方式記錄有關討論。如委員會成員欲提出某事項或就某事項提交文件在會議

上討論，須於會議的十個淨工作日前，向秘書提交通知書及有關文件。請委員備

悉。  

 

 

 

討論事項  

 

第 3 項︰第七屆中西區區議會轄下交通運輸委員會政府部門列席代表名單  

（中西區交運會文件第 1/2024 號）  

（下午 3 時 33 分至 3 時 36 分）  

 

5.  主席通知委員政府部門的列席代表名單已載列於文件。  
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6.  另外主席請委員備悉交運會的職權範圍：包括接受政府就涉及區

內交通道路、公共運輸網絡、行人系統、泊車位、單車徑、新能源交通及

新興代步工具等事宜的諮詢；接受政府就涉及區內交通及運輸的工程或工

務項目 (包括規劃中及 /或正興建 )的規劃及實施的諮詢；協助政府在區內宣

傳和推廣有關交通安全的項目及活動；按區議會主席要求，收集區內人士

就區內交通及運輸事宜的意見，並向政府提交意見摘要及建議應對方案；

指導轄下工作小組的工作，通過工作小組所作的結論；以及定期向區議會

報告委員會的工作，及承擔區議會主席委派的工作。  

 

 
 

第 4 項︰其他事項  

（下午 3 時 36 分至 4 時 18 分）  

 

一、  中西區區內值得關注的交通問題  

 

7.  主席表示中西區區內交通繁忙，道路安全、上落客、上落貨都值得關注。

為了提升道路安全，邀請委員就中西區內交通值得關注的地方發表意見，希望有

關政府部門關注，而駕駛者及行人都可以加倍警惕。稍後會請秘書處將委員的意

見整合後，交予有關部門跟進。  

 

 

8.  多位委員就有關問題提出意見，意見整合如下：  

 

I . 上落客問題  

( i)  金鐘統一中心上落客位置，繁忙時段如早上 8 時至 9 時欠

缺臨時停泊位置，經常造成擠塞。警察雖會定期進行巡查，

但執法過程中難免會引起矛盾。山頂區的居民為響應政府

推廣的「綠色出行」，都選擇乘坐私家車到金鐘轉乘公共交

通工具。惟委員認為該區的交通擠塞情況會降低居民「綠色

出行」的意欲。曾討論各種方案包括延長私家車上落客的位

置等，希望部門從源頭上解決問題；  

 

( i i)  有居民投訴經常有大批內地遊學團的旅遊巴士停泊在薄扶

林近香港大學站 A 出口，導致交通擠塞之餘，亦對乘客尤

其是小學生構成危險。建議部門疏導人流，例如跟旅遊巴公

司溝通，安排巴士分批到達，疏導交通並保障乘客上落車的

安全；  
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( i i i)  德輔道西從皇后街到東邊街經常有大量貨車於店鋪前上落

貨，行人路上亦堆積大量貨物，阻塞交通之餘亦影響行人安

全，建議部門加強執法；  

 

( iv)  巴士靠站上落客時偶有電單車於縫隙中間駛過，嚴重危害

乘客上落車時的安全；  

 

(v)  電車西行線皇后大道西站（曉輝大廈對出）及堅尼地城海

傍站（堅城中心對出）均沒有正規有蓋的電車上落客站，

有居民反映雖然路面畫有黃線，電車到站後其他車輛本應

停在黃線區域外，讓市民上落電車。然而現實情況常有駕

駛者並未於適當位置停車，影響市民走出馬路上落電車時

的安全。雖然目前未有收到意外報告，但附近居民較多為

行動不便的長者，希望電車公司可以積極跟進情況，增設

更清晰的標示。若然出現人命傷亡才處理便為時已晚，難

辭其咎；及  

 

(vi)  中環街市有大量停泊車輛上落貨物，阻塞交通，建議部門

加強執法規管。  

 

II . 交通擠塞問題  

( i)  寶雲道於上下課的時候經常出現交通擠塞的問題，建議加

設交通燈號疏導交通；及  

 

( i i)  上環近永安中心的交通擠塞問題日益嚴重，希望部門可以

繼續積極研究道路規劃的改進方案。  

 

III . 違例泊車或行車  

( i)  租庇利街至中環街市一段經常有違例泊車，亦出現並行停

車的情況，希望部門加強執法；  

 

( i i)  半山區堅道居民投訴有外賣平台的電單車時常違規駕駛並

違例停泊，對其他道路使用者造成危險，建議研究以區議會

名義發信向營運商反映問題；  

 

( i i i)  縱然於西邊街均益大廈第三期對外的十字路口加設了「只

可直去」的路牌，但依舊有車輛違例轉彎，嚴重影響行人安

全，要求部門繼續跟進及改善違例轉彎問題以防發生交通

意外；  
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( iv)  從干諾道西轉入西邊街後於西邊街及德輔道西十字路口，

均未有明顯路牌列明禁止右轉及左轉，導致非熟悉該路段

的駕駛者容易違反規則，大大增加誘發交通意外、途人受傷

或嚴重人命傷亡的機會。建議運輸署、路政署及地政總署，

儘早設置明確路牌，給予駕駛者明確指引，減低誘發交通意

外的機率；  

 

(v)  鴨巴甸街常有駕駛者違例右轉，危害行人的安全；  

 

(vi)  北街及干諾道西違例泊車的情況嚴重，令行人路收窄，建議

加強執法；及  

 

(vii)  上環高陞街有多輛手推車阻塞通道，導致行人被迫行出馬

路，造成危險。  

 

IV. 道路設計問題  

( i)  大型 49 至 55 座旅遊巴因車身過長，加上山頂區道路較窄，

落山時會容易發生過線及車輛碰撞的情況，造成交通擠塞

及安全問題。建議部門研究擴寬道路，或限制上山頂區的旅

遊巴長度；  

 

( i i)  

 

士美菲路交通銀行外新設置的行人過路系統將紅色燈照射

在地上，雖然目的主要是提醒過路人士專心過馬路，但由於

設計不美觀，有居民投訴影響城市景觀，建議撤走該設施； 

 

( i i i)  介乎第二街及正街東面由縉城峰到西營盤街市之行車道，

每天在該處過馬路有二至三萬人次，然而卻沒有過馬路設

施。建議加設紅綠燈或斑馬線讓市民安全過馬路；  

 

( iv)  信德中心外的兩組交通燈號有不協調的情況，建議部門可

以進行改善工程，減少「看錯燈」的情況，避免意外發生； 

 

(v)  堅道豐樂閣到鴨巴甸街的下行行人路只有樓梯，迫使部分

道路使用者如推著嬰兒車或輪椅的人士走出馬路，造成危

險，建議部門改善道路設計；  

 

(vi)  德輔道中近德忌利士街經常有行人違例過馬路，導致意外

發生，建議部門加強執法並增設行人過路處；及  
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(vii)  卑路乍街及士美菲路交界屬於類別 B 的交通黑點，意思指

過去五年內發生兩宗或以上涉及死亡的交通意外，經常有

老人家於此處發生意外，希望部門可以積極改善。  

 

V. 其他  

( i)  堅尼地城泓都對出海旁有大量途人及遊客「打卡」，影響行

車和行人安全，建議加強宣傳教育；  

 

( i i)  有委員表示運輸署對交通黑點有既定的標準，意指在 12 個

月內發生六宗涉及行人或九宗涉及行人及汽車混合的交通

意外。過往曾跟運輸署反映某些地方能否列為交通黑點，但

基於交通黑點的定義，都被運輸署駁回；及  

 

( i i i)  有委員表示城巴第 12A 號線來回金鐘站和麥當勞道的循環

路線，運載大量前往麥當勞道的中學學生，令該線巴士於上

學時間經常爆滿。因此有居民反映，在學校前的車站乘客均

未能乘搭巴士。建議部門可以提供誘因如分段收費，鼓勵學

生在早一個站下車，或鼓勵居民於學校後的站上車，盡量減

少擁擠情況，令大家都可順利乘搭第 12A 號線，提高班次

的使用率，締造雙贏的局面。  

 

 

二、  港鐵公司邀請中西區區議會參觀港鐵車站  

 

9.  秘書處早前收到港鐵公司來函，邀請中西區區議會主席及各位議員參觀

港鐵車站的活動及聚餐。活動現改為 2024 年 2 月 6 日 (星期二 )中午 12 時金鐘地

鐵站內舉行。參觀可加強交運會委員對港鐵運作及交通事宜的認識，如果委員有

興趣而未報名，或先前已報名但現在未能參與，請盡快於會後聯絡秘書處。  

 

 

三、  香港電車有限公司邀請中西區區議會參觀屈地街電車廠  

 

10.  另外，秘書處於會前收到香港電車有限公司來函，邀請各位委員參觀屈

地街電車廠。活動將於 2024 年 3 月 7 日下午 3 時至 5 時舉行，旨在介紹由香港製

造的電車及分享電車的發展過程及現況。參觀可加強交運會委員對電車運作及交

通事宜的認識，秘書處稍後會向委員發出邀請，如委員有興趣參與活動，請填妥

秘書處電郵夾附的回條，並交回秘書處處理。  
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第 5 項︰下次會議日期  

（下午 4 時 19 分）  

 

11.  主席宣布下次交通運輸委員會的會議日期為 2024 年 4 月 18 日，而文件

截交日期為 2024 年 4 月 2 日。  

 

12. 會議於下午 4 時 19 分結束。  

 

會議紀錄於  二○二四年四月十八日   通過  

主席 :   楊哲安議員  

秘書 :   程惠鍶女士  

 
中西區區議會秘書處  
二○二四年三月  


